

Message 49

Basel, Suisse 1 Mai 2002

Qu'est-ce-que la Bhagavad Gita?

La Gita est peut-être la poudre à canon, la dynamite qui fait exploser notre conscience fragmentée (le mental) depuis plus de cinquante siècles pour établir à sa place la pleine conscience (le non-mental). La Gita est logiquement illogique et c'est pour cela qu'on ne peut en tirer aucun dogme. Aucune religion orthodoxe ne peut être créée à partir de la Gita. Elle constitue un anathème pour les érudits et ceux-ci n'y trouvent aucune trace de théologie. La Gita génère des perceptions pour la vie et non des concepts et des dogmes pour le prêche. La Gita est une invitation à la rébellion, et non une idée révolutionnaire pour mobiliser mafias et gangsters au nom de la religion. La Gita est le chef-d'œuvre du génie religieux de l'homme dans toute sa complexité magnifique et profonde. C'est l'un des textes les plus traduits et les plus étudiés dans l'histoire de la littérature religieuse mondiale. La Gita s'est fait une réputation de modèle d'œuvre universelle qui transcende toutes les limitations de l'ego, du mental et de l'intellect humains. La Gita a montré la voie de la Pure Energie d'Intelligence, la Chiti-Shakti, le Purusha-Prakriti. La Gita a intrigué et déconcerté les commentateurs et les traducteurs. Sa poésie, son rythme et sa contribution linguistique sont superbes et parfaits. La compréhension de la Gita se fait dans la moelle de nos os et les cellules de notre sang, par la répétition chantée et la contemplation. La Gita nous invite à nous rendre disponible à la conscience holistique d'un état de vigilance détachée, c'est-à-dire à "l'ignorance" qui sait - et non le "savoir" qui est ignorant ! La Gita est la seule vision au monde qui tolère et qui requiert des points de vue multiples simultanément, pour que la religion unisse tous les hommes et ne puisse dégénérer en batailles ou en bigoterie. La guerre dont il est question dans la Gita est une guerre symbolique. C'est la guerre entre la méchanceté et la sagesse, entre la stupidité et le non-mental, le mental étant le pont entre les deux. Duryodhana est la stupidité, Arjuna est le mental et Krishna le non-mental, c'est-à-dire l'Intelligence pure (Chaitanya). La Gita nous libère de notre ancienne identité orientée sur le moi. La Gita nous libère en nous amenant de la désintégration à l'intégration (Yoga), de la réaction à l'action (Kriya Yoga), des désirs à la vie (Swadhyay), des paradoxes à la conscience pure (Ishwara Pranidhan), de Prakriti (caractères et tendances inhérentes) à Purusha (La vérité transcendante de l'existence illuminée). La Gita est la sagesse du sacrifice des fruits de l'action, du discernement de l'activité des Gounas, de l'émergence de l'équanimité et de l'absence d'auteur des actions.

La Gita explique la nature de la compassion qui émane de la pure conscience (Krishna) en faisant apparaître Krishna sous de nombreuses formes: dieux, sages, arbres, chevaux, éléphants, lions, armes, démons, mantras, guerriers,

rivières, montagnes, hymnes védiques et bien d'autres encore. Il se manifeste dans tout ce qui est excellence, digne d'adoration et tout ce qui inspire l'élévation vers le vrai Soi, loin des limites du soi conceptuel. Il n'existe aucun autre texte religieux que la Gita qui ait exposé de manière aussi profonde l'élucidation de la distinction de ce qui enchaîne ou qui libère l'homme mortel.

La Gita ne fait aucune leçon de morale ni ne délivre aucun sermon sur la montagne. C'est la voie illuminée de l'action accomplie avec détachement. Le message de la Gita transcende les limites de l'hindouisme orthodoxe et celles de toutes les autres théologies. Le pluralisme est la règle dans la Gita et elle admet l'existence de chemins différents mais complémentaires vers la Vérité. Elle est une voie de tolérance autorisant des pratiques et des positions diverses. C'est seulement dans la Gita que la philosophie Sàmkhya explicitement non théiste, peut cohabiter parfaitement avec l'approche très théiste de la Bhakti, sans aucune interférence avec l'énergie suprême qu'est la compréhension holistique. Finalement, dans le verset clé (XVIII: 63), Krishna dit ceci : "Ainsi t'ai-je exposé la sagesse qui est plus secrète que le secret. Après avoir bien réfléchi à cela, agis comme tu voudras". Il ne s'agit pas de suivre un guru, mais seulement de s'épanouir pour être une lumière à soi-même. C'est un hommage rendu à l'humanité, indiquant que la grandeur de l'homme réside dans le fait que personne ne peut le sauver. Les hommes doivent se sauver eux-mêmes ou bien ils se détruiront les uns les autres comme ils l'ont fait par le passé et continuent de le faire ! Aucun Dieu, aucun fils de Dieu, aucun être illuminé ne peut les sauver -comprenez cela pour l'amour de Dieu ! Non pas la compréhension intellectuelle d'un petit esprit médiocre ! ! Mais la compréhension suprême du non-mental – Krishna ! ! ! N'essayez pas de trouver un bouc émissaire à votre dépendance, vos attachements et vos désirs, que ce soit un sauveur, un avatar, un prophète, un paramahansa, un maharishi, un swami, un lama, un gourou, un yogi commercialisé etc. L'inaction de l'ego (non pas l'oisiveté) est la plus haute forme d'action. " Nirâsir Yatachittatmâ Tyaktasarvaparigraha Sâriram Kevalam Karma Kurvan Nâpnoti Kilbisam. ". "Si l'on accomplit les actions par le corps seul, sans attachement ni désir quelconque, en ayant renoncé à toutes les motivations pour en récolter le fruit, alors on ne commet aucun mal" (V : 11). On doit chanter et méditer la Gita encore et encore. C'est alors seulement que la sagesse cachée dans la Gita peut se révéler et se comprendre. Nous irons un peu plus loin dans le prochain message (message n° 50). En attendant, contemplons ensemble le dernier verset de la Gita (XVIII : 78) dans lequel Sanjaya déclare poétiquement : "Là où se trouve Krishna (l'intelligence pure) et là où se trouve l'archer Arjuna (un mental prêt pour la transformation), il y aura toujours et de façon certaine la splendeur, la victoire, la prospérité et la vertu".

KRISHNAM VANDE JAGAT GURU